2.2.a La secuencia /o/ u /u/ seguido por /a/ y /e/

La creación de diptongos o la labialización (la realización fonética puede variar con hablantes) ocurre con cualquier raíz, sea monosilábica, disilábica o trisilábica, que termina en una vocal posterior (/o/ o /u/, sea o no nasal) seguido por un enclítico que empieza en /a/ o /e/



=ã4

3sgFem



=aT

3a de cosa



=e4

1plIncl

En las raíces que terminan Cuu/Coo y Cu'u/Co'o,
 la última consonante se puede labializar y la vocal de la raíz se manifiesta como la del enclítico. 

	Formas
	Ejemplos

	Coo=e

→
Cwee
	ko3o3=e4
[kwe3e4]

	CoɁo=e

→
CweɁe (raras veces se mantiene la vocal: CoɁe)
	koɁ3o3=e4
[kweɁ3e4]

	Cuu=e

→
Cwee
	ku3u2=e4
[kwe3e24]

	CuɁu=e

→
CweɁe (raras veces se mantiene la vocal: CuɁe)
	kuɁ3u2=e4
[kweɁ3e24]

	Coo=a/ã
→
Cwaa
	ko3o3=a3
[kwa3a3]

	CoɁo=a/ã
→
CwaɁa  (raras veces se mantiene la vocal: CuɁa)
	koɁ3o3=a3
[kwaɁ3a3]

	Cuu=a/ã
→
Cwaa
	ku3u2=a2
[kwa3a2]

	CuɁu=a/ã
→
CwaɁa (raras veces se mantiene la vocal: CuɁa)
	kuɁ3u2=a2
[kwaɁ3a2]

	
	

	
	


En las raíces bisilábicas, la consonante final se labializa y la vocal de la última sílaba de la raíz se realiza como la del enclítico. No hay ningún cambio a la primera vocal ni consonante:

	Formas
	Ejemplos

	
CV(Ɂ)Co=e
→
CV(Ɂ)Cwe
	ko3ndo3=e4
[ko3ndwe4]

	CV(Ɂ)Cu=e
→
CV(Ɂ)Cwe
	tu3tu2=e4
[tu3twe24]

	CV(Ɂ)Co=a/ã
→
CV(Ɂ)Cwa/ã
	ko1ndo1=ã4
[ko1ndwã4]

	CV(Ɂ)Cu=a/ã
→
CV(Ɂ)Cwa/ã
	tu3tu2=ã4
[tu3twã24]


Nótese que también el enclítico de primera persona a menudo se realiza como =i1 después de raíces que terminan en /u1/ o /ũ1/:



ku1sũ1=i1 
→
ku1swĩ1 (yo dormiré) 

Finalmente, la raíz termina con vocal nasal se mantiene la nasal antes del enclíticos =aTí.


ku1sũ1=a1 
→
ku1swã1
Como se comentó en la sección anterior sobre nasales y nasalización, se pierde la nasal antes del enclítico de 1plIncl:

ku1sũ1=e4 
→
ku1swe4


2.2.b  La secuencia /i/ o /e/ seguido por /a/, /o/ y /u/ (o /e/ después de una raíz que termina en /i/)

La palatalización ocurre con cualquier raíz, sea monosilábica, disilábica o trisilábica, que termina en una vocal anterior (/i/ o /e/, sea o no nasal) seguido por un enclíticos que empieza en /a/, /o/, /u/ o /e/ (este último solamente después de /i/)



=ũ4

2sg (antes de /i/)



=õ4

2sg (antes  /e/



=ã4

3sgFem



=aT

3a de cosa



=o4

1plIncl

	Formas
	Ejemplos

	Cii=ũ

→
Cyũũ
	i3i4=un4

[yu3un4] ~ [i3un4]

	Ci’i=ũ

→
Cyũ'ũ (raras veces se mantiene la vocal: Ci’un)
	si’3i4=un4
[syu’3un4] ~ [si’3un4]

	Cee=õ

→
Cyõõ (o Ceon)
	nde3e4=on4
[ndyo3on4] ~ [nde3on4]

	Ce'e=õ
               →
Cyõ'õ (raras veces se mantiene la vocal: Ce’on)
	ke’3e4=on4
[kyo’3on4] ~ [ke’3on4]

	Cii=a(n)

→
Cyãã
	i3i4=an4

[ya3an4] ~ [i3an4]

	Ci’i=a(n)
→
Cya’ã  (raras veces se mantiene la vocal: Ci’an)
	si’3i4=an4
[sya’3an4] ~ [si’3an4]

	Cee=a(n)
→
Cyãã
	nde3e4=an4
[ndya3an4] ~ [nde3an4]

	Ce’e=a(n)
→
Cya’an  (raras veces se mantiene la vocal: Ce’an)
	ke’3e4=an4
[kya’3an4] ~ [ke’3an4]

	Cii=o 

→
Cyoo
	kwi3i4=o4
[kwyo3o4] ~ [kwi3o4]

	Ci’i=o

→
Cyo’o  (raras veces se mantiene la vocal: Ci’o)
	chi’3i3=o4
[chyo’3o4] ~ [chi’3o4]

	Cee=o
               →
Cyoo
	nde3e4=o4
[ndyo3o4] ~ [nde3o4]

	Ce’e=o
               →
Cyo’on  (raras veces se mantiene la vocal: Ce’o)
	ke’3e4=o4
[kyo’3o4] ~ [ke’3o4]

	
	


En las raíces bisilábicas, la consonante final se palataliza y la vocal de la última sílaba de la raíz se realiza como la del enclítico. No hay ningún cambio a la primera vocal ni consonante:



=un4

2sg (antes de /i/)



=on4

2sg (antes  /e/



=an4

3sgFem



=aT

3a de cosa



=o4

1plIncl

	Formas
	Ejemplos

	CV(‘)Ci=un
→
CV(‘)Cyun
	ka3ni3=un4
[ka3nyun4]

	CV(‘)Ce=on
→
CV(‘)Cyon
	mbe3ke3=on4
[mbe3kyon4]

	CV(‘)Ci=a(n)
→
CV(‘)Cya(n)
	ka3xi4=an4
[ka3xyan4]

	CV(‘)Ce=a(n)
→
CV(‘)Cya(n)
	ta3nde3e3=an4
[ta3ndya3an4]

	CV'Cu=a
→
CV'Cya
	ku3nu3=a3
[ku3nwa3]

	CV'Co=a
→
CV'Cya

	ko3ko3=a3
[ko3kwa3]

	CV(‘)Ci=o
→           CV’Cyo

	ku3xi3=o4
[ku3xyo4]

	CV(‘)Ce=o
→
CV(‘)Cyo
	mbe3ke3=o4
[mbe3kyo4]


Para mantener una ortografía morfofonémica se respeta la escritura de la raíz en su forma aislada. En este ejemplo se nota que no se escribe ni la labialización ni la desnasalización sino que se expresa por una regla fonológica, variable en algunos casos.

	Morfología
	Pronunciación
	Escritura

	ka1'nu1=e4
	ka1'ndwe4
	ka1'nu(1)=e4


� El mismo proceso ocurre con enclíticos “portmanteau” que resultan de la fusión de dos enclíticos, p. ej., ,=ã4=e3→ =ẽ43. Estos portmanteau se analizan en el capítulo 4.


� La forma alomórfica =ẽ4 se realiza solamente después de una raíz que termina en /a/ y por eso no puede provocar la labialización.


� La forma alomórfica =o4 se realiza solamente después de una raíz que termina en /i/ o /e/.


� Incluyendo, por ejemplo, ndo3ko3o4=e4 (‘dejar’) → ndo3kwe3e4�.


� Hay solamente una palabra con /o/ como núcleo de una sílaba final que tenga una consonante sonora al comienzo de esta última sílaba. No existe ninguna con vocal laringizada en la primera sílaba.


� La forma alomórfica =o4 se realiza solamente después de una raíz que termina en /i/ o /e/.


� La forma alomórfica =o4 se realiza solamente después de una raíz que termina en /i/ o /e/.





